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Fermeture de l’ucad : les précisions
du recteur Ahmadou Ly Mbaye

L'Université Cheikh Anta Diop de Dakar ( Uacd) est fermée 
depuis 7 mois, lors des événements de juin. Depuis lors,  les 
enseignements sont en ligne en raison de la fermeture du 
Campus. Pr Ahmadou Ly Mbaye, recteur de l’Ucad, a apporté 
des précisions à l’émission Grand jury du dimanche, ce 7 
janvier 2024. 
D’emblée, il a voulu rectifier une information qui circule et qui, 
selon lui, « n'est pas fondée ». « Après les événements du 1er 
juin , l’Ucad a été fermée pour moins de 2 semaines. Le conseil 
académique s'est réuni pour décider de basculer en distanciel. Et 
en 2020 , quand on est juste sorti de la Covid, l'Ucad avait fait 
un amphi de rentrer pour décréter que dorénavant les 
enseignements en présentiel et les enseignements en distanciel 
étaient d’égale dignité et ça continue comme ça », a-t-il 
expliqué. 
Autrement dit, pour M. Mbaye les enseignements en présentiel 
et les enseignants en distanciel sont d’égale dignité. Avant de 
donner des universités partenaires qui appliquent les deux 
formules. « Il y a une université partenaire qui est au Québec qui 
est l'une des plus grandes universités les plus expérimentés dans 
le domaine des mines. Alors dans le nord du Québec, la distance 
entre deux facultés voisine c'est à peu près 300 km donc c'est 
université qui fonctionne. Les cours se font en présentiel mais 
même les réunions de faculté se font en distanciel »., a-t-il 
avancé. 
https://www.pressafrik.com/Fermeture-de-l-ucad-Enseignemen
t-a-distance-les-precisions-du-recteur-Ahmadou-Ly-Mbaye_a2
66857.html

Une Sénégalaise intègre la prestigieuse 
Académie française de Médecine

18000 étudiants attendus à l’Ucad  Office du Bac : Les raisons du départ de 
Sossé Ndiaye
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18000 : c’est le nombre de nouveaux bacheliers que 
l’Université Cheikh Anta Diop de Dakar (Ucad) va 
accueillir pour cette rentrée. «L’Université de Dakar qui 
reçoit chaque année plus de 30 000 nouveaux bacheliers, 
va enrôler désormais 18 000. Sur ces chiffres, les 15 000 
se sont déjà inscrits. Nous avons fait un mémorandum 
envoyé au ministère de tutelle pour demander de 
diminuer le nombre de nouveaux bacheliers orientés à 
l’Ucad, parce que nous comprenons que la massification 
est aussi une cause des troubles que nous vivons», 
informe Pr Mbaye. Il était l’invité de l’émission Grand 
Jury sur la RFM. 
En effet, cette année, le nombre de nouveaux bacheliers 
est revu à la baisse. Pour rappel, l’Ucad est fermée 
depuis six mois après les violentes manifestations ayant 
suivi la condamnation de l’opposant Ousmane Sonko. Et 
depuis, étudiants et enseignants réclament l’ouverture du 
temple du savoir. 
«Les résultats que nous avons obtenus nous donnent 
raison. On a basculé en distanciel. Malgré la crise, on a 
eu des résultats meilleurs que ceux qu’on avait en 
moyenne les autres années. Quelques statistiques. 
L’Université de Dakar compte 38 établissements : six 
Facultés, neuf écoles et instituts qui ont rang de Faculté 
et 23 instituts universitaires. En ce moment, du fait des 
mesures prises, les 34 ont fini leur année. Il y en a même 
qui ont commencé l’année en cours… » 
https://www.sudquotidien.sn/annee-universitaire-2023-2
024-18000-etudiants-attendus-a-lucad/

C’est une première en Afrique de l’ouest ! Le Professeur 
Maimouna Ndour Mbaye vient de réaliser une prouesse 
en intégrant l’Académie française de Médecine. Pr 
Maimouna NDOUR MBAYE, vient d’intégrer la 
prestigieuse et sélective Académie française de 
Médecine comme membre correspondant étranger. Elle 
est ainsi la 1ère femme d’Afrique de l’Ouest à siéger 
dans cette vénérable institution, a appris Senenews dans 
une note parvenue à la rédaction.

Le Pr NDOUR est Professeur titulaire de Médecine 
Interne à l’université Cheikh Anta Diop au Sénégal. Chef 
de Service de Médecine Interne et Directrice du Centre 
national de diabétologie à Dakar.

Elle est également spécialiste en santé publique avec une 
grande expérience en Afrique et en Europe dans les 
domaines de la recherche, des bonnes pratiques cliniques 
et de la gestion du pied diabétique et d’autres 
complications des maladies métaboliques. Le Pr Ndour 
est aussi la représentante régionale de Diabetic Foot 
International pour l’Afrique francophone.

https://www.senenews.com/art-de-vivre/sante/une-prem
iere-en-afrique-de-louest-une-senegalaise-integre-la-pre
stigieuse-academie-francaise-de-medecine-photo_4723
92.html

Le Pr Sossé Ndiaye n’est plus le directeur de l’Office du 
Bac. Si l’homme a quitté sa fonction, c’est surtout parce 
qu’il a voulu partir, dit-on. « Effectivement, je voulais 
arrêter », confirme l’intéressé, joint par téléphone par 
Seneweb. Sur les raisons de son départ, le successeur de 
Babou Diaham estime avoir fait son temps. « J’ai assez 
duré et j’estime avoir fait l’essentiel de ce pour quoi j’ai 
été choisi. Il faut laisser la place et mon successeur va 
porter la barre plus haute », dit-il.

À propos de son bilan, le sortant reconnait qu’il n’y a 
jamais satisfaction à 100 %, mais il retient deux points 
essentiels : la délivrance de documents comme les 
diplômes les attestations, etc., et l’organisation.

Sur la délivrance de diplômes, souligne-t-il, il était 
important de mettre un garrot. Lui et son équipe ont ainsi 
fait de sorte que le stock ne se régénère pas. Ce qui fait 
que tous les diplômés de 2019, et même certains de 2018 
à maintenant peuvent disposer de leur sésame. Pour le 
stock des autres années, « le système de production est 
plus rapide ». Sur l’organisation, il dit avoir travaillé à 
formaliser l’ensemble des procédures à l’office.

https://www.seneweb.com/news/Education/office-du-ba
c-les-raisons-du-depart-de-s_n_430265.html#:~:text=Le
%20Pr%20Soss%C3%A9%20Ndiaye%20n,joint%20pa
r%20t%C3%A9l%C3%A9phone%20par%20Seneweb.
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En côte d’Ivoire, le ministre de l’Enseignement supé-
rieur et de la Recherche scientifique, Adama Diawara, a 
présenté les réalisations de son département ministériel 
lors des « Rendez-Vous de Générations Gagnantes » à 
Abidjan, le 6 janvier 2024, dans le cadre de l’Année de la 
Jeunesse 2023 en Côte d’Ivoire. Plusieurs exploits ont 
été présentés dans nombreux domaines.
Selon le rapport présenté, en 2023, 85 644 bourses et 
secours financiers ont été attribués aux étudiants en Côte 
d’Ivoire et à l’étranger. Dans le même sillage, la biblio-
thèque numérique Alassane Ouattara a été inaugurée, 
offrant un accès à une banque de 96 000 ouvrages. De 
plus, 200 ordinateurs et des codes d’accès ont été remis 
aux meilleurs étudiants pour faciliter leurs recherches.
Au niveau de l’enseignement supérieur, environ 700 
Enseignants-Chercheurs ont été recrutés, contribuant à 
un total de 4 870 personnels enseignants recrutés sur la 
période 2011-2022. Ensuite, des progrès ont été réalisés 
dans la construction d’infrastructures pour les étudiants, 
avec la construction de 19 342 lits et la distribution de 
plus de 16 millions de repas aux étudiants.
En outre, diverses réformes ont été mises en œuvre pour 
dynamiser le secteur, telles que la création des Écoles 
Doctorales, de l’Agence nationale d’Assurance Qualité, 
la suppression du « tronc commun » à l’université 
Nangui Abrogoua, l’organisation de cours de mise à 
niveau des nouveaux bacheliers et de cours de renforce-
ment pour améliorer le taux de réussite des étudiants, 
ainsi que la réforme du BTS.
https://www.afrique-sur7.ci/cote-divoire-les-ef-
forts-de-letat-devoiles

C'est une première depuis 2007: à la rentrée 2022, le 
nombre d’étudiants inscrits dans l’enseignement 
supérieur diminue de 1,5% avec 2,93 millions d'inscrits 
(-43.900 personnes), selon une note d’information du 
Sies. Cette baisse des inscriptions concerne toutes les 
académies, en dehors de Paris qui stagne et celles de 
Mayotte et Versailles qui augmentent. À noter cependant 
qu’entre 2017 et 2022, "l’enseignement supérieur a 
accueilli 245.500 étudiants supplémentaires (+9,1% en 5 
ans, soit une évolution annuelle moyenne de +1,8 % sur 
la période)", quasi équivalent à ce qu’il s’était passé les 
cinq années précédentes.
Cette baisse ne concerne cependant pas tous les 
établissements. Alors que les universités accusent le plus 
fort recul, avec 57.000 étudiants en moins sur un an, le 
privé, lui, continue de progresser. "Depuis 2011, et à 
l’exception de l’année 2014, le rythme de croissance des 
inscriptions dans l’enseignement privé a toujours été 
supérieur à celui observé dans l’enseignement public", 
rappelle le Sies. 
Et la rentrée 2022 n’a pas fait exception : les inscriptions 
dans le privé ont augmenté de 3,3% (+29.900 étudiants), 
mais moins fortement que l’année précédente (+11 %). 
Avec 766.900 inscrits, le privé représente ainsi 26 % des 
effectifs globaux de l’enseignement supérieur, part en 
hausse de 1,2 point sur un an.

https://www.challenges.fr/grandes-ecoles/rentree-2022-l
-enseignement-superieur-prive-recrute-toujours-plus-d-
etudiants_878973

France : l'enseignement supérieur privé recrute
 toujours plus d'étudiants

Côte d’Ivoire : Le bilan du gouvernement 
dans l’enseignement supérieur

Canada : Les enseignants passent au-dessus
 de 100 000 $

Le Centre Africain d’Excellence en Bio-informatique 
(ACE-B), a organisé, ce jeudi 11 janvier, une journée porte 
ouverte. C’était à l’occasion de la rentrée académique de 
la cinquième cohorte en Master du centre. Une conférence 
suivie d’une séance de démonstration des casques de réali-
té virtuelle utilisés dans la recherche étaient les deux 
évènements au menu de la journée.
 « L’entrepreneuriat est le chaînon manquant du système 
éducatif malien », a indiqué le Professeur Mamadou Wélé, 
Directeur général du Centre Africain d’Excellence en 
Bio-informatique. Selon l’enseignant-chercheur, les 
étudiants doivent comprendre que le diplôme leur permet 
d’être salarié. « C’est une option », a informé le directeur 
de l’ACE-B. Et d’ajouter : « la meilleure option reste à 
créer l’emploi soi-même et devenir employeur ».
 La conférence sur l’entreprenariat était animée par Dr 
Sidiki Konaté, expert formateur en entrepreneuriat et 
Directeur du cabinet 4E CONFORM SARL. « Il n’y pas 
de hasard dans la réussite », a expliqué l’expert. Selon lui, 
le caractère théorique de notre système éducatif pousse les 
gens à aller vers le salariat. Les chiffres présentés par Dr 
Konaté sont clairs : les moins instruits au Mali sont les 
plus entreprenants.
Devant les étudiants, l’expert a présenté les 10 caractéris-
tiques fondamentales d’un entrepreneur. Il s’agit entre 
autres : de la recherche d’opportunité qui fait de l’entre-
preneur quelqu’un perçoit et agit en fonction de nouvelles 
opportunités d’affaires... 
https://www.maliweb.net/

Mali : L’entrepreneuriat au cœur 
de la rentrée académique à l’ACE-B

Actualité internationale

La grève n’aura pas été vaine pour les employés de 
l’État. Les syndicats ont obtenu une entente salariale 
satisfaisante, parvenant à doubler les offres d’abord 
mises sur la table par le gouvernement.
Certains groupes d’employés franchiront même la barre 
magique des 100 000 $ dès avril prochain, comme les 
enseignants et les infirmières bachelières au sommet de 
l’échelle. Je donne le détail pour huit différents postes 
plus loin.
La hausse négociée est d’un minimum de 17,4 % sur 
cinq ans, mais elle pourrait être supérieure si l’inflation 
dépasse les offres proposées au cours des trois dernières 
années du contrat. Surtout, en ajoutant l’effet composé 
d’une année sur l’autre, la hausse de 17,4 % se trans-
forme en augmentation de 18,6 % sur cinq ans. Quand 
même !
Le principal atout pour les employés est le versement, 
dès la première année, d’une bonification salariale de 6 
%, à laquelle s’ajoute une hausse salariale de 2,8 % pour 
l’année qui débutera le 1er avril prochain, dans moins de 
trois mois.
En ajoutant l’effet composé, donc, le chèque de paye brut 
annuel des employés de l’État bondira de près de 9 % en 
avril pour ceux qui sont au sommet de l’échelle salariale. 
Pour les autres, il faut ajouter à ces 9 % la hausse déjà 
prévue de leur échelon, souvent de plus de 4 %.

h t t p s : / / w w w . l a p r e s s e . c a / a f f a i r e s / c h r o -
n i q u e s / 2 0 2 4 - 0 1 - 0 9 / l e s - e n -
seignants-passent-au-dessus-de-100-000.php


